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人去世后还能分到房子
3月 19日，一名自称在广西烟草局的内

部人士告诉记者，称韩峰出事是其竞争对手
所为。据他叙述，该“竞争对手”是韩峰回到
自治区烟草局后才出现的，在与韩的直接竞
争中败下阵来后寻思报复。一开始韩峰还无
事，但“竞争对手”随后把事情捅到了中纪委。

“韩峰最不应当的就是高调报警，这个是
他失算了。”这名“内部人士”总结说。

但“竞争对手陷害说”被广西烟草局办公
室主任廖宏秀否认，他认为谁来当处长，是组
织安排的事。

在过去的十来年里，王国泉目睹了不少
烟草局内的“怪现状”，但除他以外，几乎没有
其他人表示过异议。

“有的人被‘双规’了，但居然还能照常享
受原职的福利待遇。更匪夷所思的是，有人
去世后还可以继续分到房子。”王国泉说，更多
的时候是烟草局既当裁判又当运动员，把很
多问题藏匿其中。“如果这次韩峰的事不是闹
得全国都知晓，恐怕不会得到这样的处理。”

3月 24日，记者向广西烟草局提交了对
韩峰事件的采访申请，但被该局婉拒。据陈
开汉了解，在韩峰被正式批捕后，区烟草局发
出内部禁口令，严防员工对外泄露相关消息。

韩峰被捕也震撼了来宾乃至广西官场，
在他的日记里，有名有姓的官员就达 80多
名。而这些官员在其被捕之后也集体噤声，
谁也不知道，韩峰之后轮到的会是谁。

“局长日记”背后的烟草行业潜规则

韩峰，一个前广西来宾烟草
局局长，2010年春天因一部“局
长日记”，成为网络冷讽热议的
对象。对这部日记版《官场现形
记》描述的官场生态，赞者有之，
弹者有之。在腐败已成常态和
不“请吃喝”不足以办事的当下
中国，可见日记中的韩峰在如鱼
得水之时偶有挣扎和反思，日记
外的烟草系统，则隐藏了专卖体
制下更为复杂的一面。

韩峰韩峰

因“韩局长”再度扬名全国
3月22日早晨，广西壮族自治区来宾市的

主干道维林大道两边，错落有致地停放了几
十辆的出租车，司机们斜靠在自己的车门上
互相讨论着什么。因为来宾市政府决定买断
合同，将原本属于他们的出租车牌收归公有，
大部分出租车司机决定在这一天集体停运。

的哥方伟强不想掺和这样的活动。他觉
得这纯粹是徒劳，但又想不出其他办法来维
护自己的利益。他边开车边点燃了一根本地
产的“软红真龙”香烟，指着一幢簇新的六层
楼建筑说：“喏，这就是烟草局的办公大楼。”

“做什么都没韩峰厉害，他一本小小的日
记，至少替来宾省了20年的宣传。”他说道。

来宾，这个位于桂中，曾因“体操王子”李
宁和传销起源地而出名的城市，在不久之前，
因为韩峰——一位前来宾烟草局局长和他的
日记，而再度扬名中国。

“有一种自然而然的‘腐败’”
从日记里的“白描”中不难看出，韩峰的

来宾岁月可谓是如鱼得水。
在有记录的一年五个月零十天里，据网

友统计，其中喝酒吃饭次数为185次，唱歌洗
脚为 42次。而这类应酬接待大概可分为三
种情况：外地烟草系统接待，会议结束后的招
待酒席，以及与官场同僚的日常交往。

“到别的地方出差，那边的烟草局或烟厂
负责人请吃饭喝酒是百分之百的，甚至还有
人指定只喝茅台酒。”曾是广西烟草局审计处
负责人的王国泉对这类现象并不陌生，“这是
烟草圈里一种自然而然的‘腐败’，但几乎所
有人都不觉得这有什么。”

在中国，烟草是一种国家专卖的特殊商
品。所有卷烟都必须通过烟草公司这唯一的
一个合法渠道批发给零售商，烟草专卖局和
烟草公司则合二为一。据王国泉介绍，外地
烟与本地烟之间关系微妙，烟草一直是各地
方政府的财税大户，受利益驱动，地方政府在
给予当地卷烟生产企业政策倾斜的同时，往
往会对外地烟进入本地市场设置壁垒。在这
样的地区封锁之下，外地烟要顺利进入某地
市场，就不得不采取一些“非常手段”。

韩峰日记里出现的某烟厂一位不愿透露
姓名的中层干部在接受采访时也毫不讳言这
种“请吃喝”的必然性。他说，虽然地方每年
年初都会计划外地烟调配份额，但如果没有
这样来往应酬，谁也说不准能运进多少箱。
而另一方面，地方烟草局和外地卷烟厂也是
一个双向关系：“我们希望来宾烟草局多进一
些品种，来宾烟草局则希望我们多供一些好
卖的。”在他看来，如果双方“关系”不好，彼此
利益不能保持平衡，就会出现供销断档的情
况。

“吃吃喝喝”同时还是维系官场关系的渠
道，在韩峰日记里能找到多处与其他官员应
酬活动的记录，且多为真名实姓。现任来宾

市政协主席、时任来宾市常务副市长的卢运
福也被写入到日记里，他就此向媒体表示无
奈，认为“被请吃饭的事情一年到头都有，平
时能推则推，但有些重要场合也得去，这是工
作方面的需要”。

耐人寻味的是，韩峰日记里并没有怎么
说到韩峰与来宾烟草局同僚的饭桌交往。日
记背后，还有一些没有记录下来的东西。

多名熟悉当地烟草系统的人士向记者透
露，在来宾，约有20%的烟草专卖点系烟草局
在本地的直系亲属开设，而旁系亲属开的烟
草店更是数不胜数。这种“亲戚加盟店”，最
大得益就是可以串货，即委托营销渠道帮忙
多订烟，从而突破原有的订烟上限。

下属眼中“儒雅”局长，上司心目中“做事
很稳”的韩峰一步步深陷腐败令很多人诧异，
然而又似在“情理”之中。山东青岛烟草系统
的销售人员刘珊告诉记者，在这个行业里，受
贿是一种普遍现象。

韩峰的日记里也记录了他的3个受贿细
节，受贿总额为16.2万元，其中有11.2万元疑
似与来宾烟草局新建的办公楼有关。这座占
地 7.5亩，施工期达两年零五个月的六层建
筑，亦最终成为韩峰的“滑铁卢”——韩峰日
记里记载了建楼受贿史，这成为事后纪检人
员侦查韩峰的一大突破口。

“这座楼有可能是陈璋挂靠广西钦州的
建筑工程公司建的。”有亲友在来宾烟草局里
工作的陈开汉（化名）告诉记者，但他同时表
示，普通员工一般较难知悉办公楼工程的具
体事宜。来自网络的信息显示，陈璋疑为广
西灵山县某建筑公司工程处经理，在日记里，
他于2007年1月6日和9月20日分别“给了”
韩峰10万元和1万元。而另一个出现其中的
人物疑为南宁某建设工程安装公司经理李能
祥，他也出于同种目的向韩峰送上2000元。

日记记载，2007年3月27日，韩峰“和班子
及中层干部们一起去华侨开发区看地”，这块地
将在办公大楼之后作为物流和宿舍用，当时看
中了一块路已修好、“拿来就可用”的地，挂牌价

约25万元一亩。为确保将这块地拿到手，同年
12月11日，韩峰宴请“土地局的肖局等”。

2008年 1月 21日下午，这块土地正式挂
牌，在烟草局和土地部门的“合作”下，竞拍者
只有来宾烟草局一家报名，最后以33万元一
亩顺利“到手”。而那天晚上，韩峰等人免不
了又是齐聚一堂，喝酒唱歌。

2010年 3月 13日广西检察院公布的查
明事实中指出，在钦州和来宾担任烟草局局
长期间，韩峰曾多次收受承建商的贿赂款共
计48.2万元及价值30万元的商品房。

另一名疑似行贿韩峰的人物是王书成，
陈开汉透露其身份为广西卷烟厂企业管理部
副部长。王于 2007年 9月 16日在南宁的五
星级酒店桂景大酒店给了韩峰 5万元，外加
两瓶茅台，目的是卖给来宾烟草局一个开价
80万元的人力资源管理系统。

到截稿为止，广西检察部门并没有通报
韩峰受贿案其他的相关人物。

在韩峰日记里，有关受贿的描写并不算
多，而从其字里行间也不难看出，韩峰并没有
主动索贿。有人从日记分析出，在写到与金
钱交易有关的人物时，韩峰都会故意把该人
名字里的某个字替换掉——但长于文才，擅
用计算机五笔输入法的他，显然不会随随便
便地把人的姓名打错。

还有一些没有记录下来的东西

一步步深陷腐败在“情理”之中

烟草世界“会挖出更多蛀虫”
3月 28日，从事中国烟草改革与管理研

究的周阳敏博士在接受记者采访时表示，依
照1997年国务院颁布的《中华人民共和国烟
草专卖法实施条例》，中国目前实行统一领
导、垂直管理、专卖专营的国家烟草专卖制
度。而这种垂直管理的特色制度，也让地方
司法部门缺乏对烟草部门的管辖权，从而在
某些层面酝酿腐败。

“韩峰出事，实际上是行政垄断导致的必
然。等着吧，接下来会挖出越来越多的蛀
虫。”他判断道。 据《时代周报》
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在这个行业里，受贿是一种普遍现象。在这个行业里，受贿是一种普遍现象。
——山东青岛烟草系统的销售人员刘珊如是说山东青岛烟草系统的销售人员刘珊如是说

韩峰最不应当的就是高调报警，这个是他失算了。韩峰最不应当的就是高调报警，这个是他失算了。
——广西烟草局的“内部人士”总结广西烟草局的“内部人士”总结

有的人被“双规”了，但居然还能照常享受原职的福利待遇。更匪夷所思的有的人被“双规”了，但居然还能照常享受原职的福利待遇。更匪夷所思的
是，有人去世后还可以继续分到房子。是，有人去世后还可以继续分到房子。

更多的时候是烟草局既当裁判又当运动员，把很多问题藏匿其中。更多的时候是烟草局既当裁判又当运动员，把很多问题藏匿其中。
如果这次韩峰的事不是闹得全国都知晓，恐怕不会得到这样的处理。如果这次韩峰的事不是闹得全国都知晓，恐怕不会得到这样的处理。

——曾是广西烟草局审计处负责人的王国泉说曾是广西烟草局审计处负责人的王国泉说
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